



CARTA AL DIRECTOR

¿La Maestría en Medicina Natural en la Atención Integral al Paciente desarrolla competencias investigativas?

Does the Master's Degree in Natural Medicine in Comprehensive Patient Care develop research competencies?

María Antonia Gell-de la Cruz¹✉, **Marianela Rafaela Calvis-González**²

¹Centro de Inmunología y Biopreparados (Cibho). Holguín, Cuba.

²Universidad de Ciencias Médicas de Holguín. Facultad de Ciencias Médicas Mariana Grajales Coello. Policlínico Pedro del Toro Saad. Holguín, Cuba.

Recibido: 30 de enero de 2023

Aceptado: 11 de abril de 2023

Citar como: Gell-de la Cruz MA, Calvis-González MR. ¿La Maestría en Medicina Natural en la Atención Integral al Paciente desarrolla competencias investigativas?. Rev Ciencias Médicas [Internet]. Año [citado: fecha de acceso]; 27(2023): e5909. Disponible en: <http://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/5909>

Señor director:

Leímos el artículo "Evaluación de la competencia investigativa del estudiante de la Maestría en Medicina Natural en la Atención Integral al Paciente (AIP)",⁽¹⁾ y nos motivó dada la importancia que representa las ideas de sus autores.

La universidad desde sus inicios ha estado ligada al desarrollo histórico, social, político, económico y cultural de las naciones, por lo que una de sus tareas es preparar personal capacitado que responda a las demandas de la sociedad, dándole solución a las necesidades del momento que se vive.⁽²⁾ La Universidad de Ciencias Médicas de Holguín cumple con dichas funciones a través de los programas de postgrado, tales como la Maestría en Medicina Natural en la AIP.

En la conceptualización del modelo económico y social cubano, de desarrollo socialista, se encuentra el lineamiento 14 y 32 en el que están incluidas las universidades, y se plantea la necesidad del desarrollo de nuevos productos y servicios, que incorporen para ello los resultados de la investigación científica e innovación tecnológica.^(3,4)

Esta Maestría logra que en sus estudiantes se desarrollen competencias investigativas, por medio del diseño e implementación de procedimientos para el trabajo investigativo desde la actividad docente.⁽⁵⁾

Relacionado con lo expresado anteriormente, se le dio salida a la aplicación de la Medicina Natural y Tradicional (MNT) en la AIP, a través de la línea de investigación número 8: Docencia y capacitación en los recursos humanos en la MNT en la AIP con la creación de un procedimiento de Buenas Prácticas de laboratorio de calidad para productos naturales del Centro de Inmunología y Biopreparados (Cibho), que se está desarrollando en estos momentos como parte de las actividades de la Maestría que se está cursando.

El Centro de Inmunología y Biopreparados (Cibho) siendo un centro único en el país con procesos de producción semi-industriales, dentro de su misión tiene la investigación, innovación, producción y comercialización de Productos naturales, registrados en su mayoría como suplementos nutricionales para uso humano. Partiendo de las experiencias en esta área se ha diseñado un programa de desarrollo de productos naturales para la medicina humana y veterinaria, el cual incluye formulaciones homeopáticas y alopáticas.

Su Objeto Social es la búsqueda constante de líneas de investigación que permitan la introducción de nuevas líneas de producción como son los suplementos nutricionales de origen natural. Esta estrategia está en concordancia con la política actual de nuestro país trazada en los lineamientos del VI Congreso del PCC mediante el cual permite la sustitución de importaciones.

El procedimiento que se está elaborando en estos momentos, con carácter innovador, se hace con el objetivo de capacitar y entrenar al personal profesional del laboratorio de calidad de productos naturales, para tener un personal capacitado científicamente en los procedimientos de Buenas Prácticas, y que logren un producto terminado con alta calidad, eficiencia y eficacia.

Con el mismo, se logra constatar lo expresado por los autores en las conclusiones de su investigación, en el que plantean que con la introducción y el desarrollo del perfil de la competencia investigativa en la Maestría, se mejora realmente la aplicación en el estudiante del método científico para crear protocolos diagnósticos terapéuticos y alternativas docentes,⁽¹⁾ y una prueba de ello es su elaboración.

Conflictos de Intereses

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Alonso-Betancourt LA, Cruz-Batista M, Niño-Escofet SE, Aguilar-Hernández V, Escalona-Suárez M, Chibás-Pérez JJ. Evaluación de la competencia investigativa del estudiante de la Maestría en Medicina Natural en la Atención Integral al Paciente. Rev Ciencias Médicas [internet]. 2022 [citado 30/01/2023]; 27(2023). Disponible en: <https://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/5754>
2. Calvis González MR, González Véliz T. Perfeccionamiento de la enseñanza médica universitaria en Cuba: baluarte significativo para las futuras generaciones. Rev. Santiago [internet]. 2023 [citado 30/01/2023]; 160(2023). Disponible en: <https://santiago.uo.edu.cu/index.php/stgo/article/view/5556>

3. Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución para el período 2016-2021[internet]; 2017 [citado 30/01/2023]. Disponible en: <https://www.granma.cu/file/pdf/gaceta/Lineamientos%202016-2021%20Versi%C3%B3n%20Final.pdf>
4. Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista. Lineamientos de la política económica y social del partido y la Revolución para el período 2021-2026. 8vo Congreso del PCC[internet]; junio 2021[citado 06/01/2023]. Disponible en: <https://www.pcc.cu/sites/default/files/documentos/2021-06/Con17068v.pdf>
5. Hernández-Navarro MI, Panunzio AP, García-Pérez A, Fernández-Hernández CP, Sánchez-García AJ. Las competencias investigativas en los profesionales de la salud. Rev. inf. cient. [internet]. 2022 Ago [citado 30/01/2023]; 101(4). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1028-99332022000400015